

Nouvelles

Jacques Saint-Pierre

Numéro 137, printemps 2019

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/90759ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Saint-Pierre, J. (2019). Nouvelles. *Cap-aux-Diamants*, (137), 59–60.

Le legs du 125^e anniversaire du Château Frontenac



Robert Mercure, ancien directeur du Fairmont le Château Frontenac et nouveau président de la fondation, legs du 125^e anniversaire du célèbre hôtel. (Photo : gracieusesté).

Au terme d'une année de célébrations pour souligner le 125^e anniversaire de l'hôtel emblématique de Québec, M. Robert Mercure, ancien directeur général du Fairmont le Château Frontenac a annoncé, le 18 décembre dernier, la mise sur pied d'une fondation ayant pour mission d'organiser et de promouvoir l'histoire de l'hôtel, notamment par un site

Web d'archives virtuelles ou par des expositions et des événements spéciaux. M. Mercure présidera la Fondation.

Une première exposition consacrée à la visite de la princesse Grace de Monaco au Château Frontenac, en 1969, est présentée dans le grand hall de l'hôtel du Vieux-Québec du 7 février au 19 avril 2019. Cet événement a été rendu possible grâce à la collaboration du palais princier de Monaco, du consulat général de Monaco à Montréal et du Musée de la civilisation de Québec.

La Fondation souhaite tracer la voie à un nouveau modèle d'affaires en protégeant et en mettant en valeur le patrimoine d'hôtels d'intérêt historique comme le Château et d'autres entreprises.

La direction du Fairmont le Château Frontenac a aussi procédé au lancement du livre *Le Château Frontenac : au cœur du Vieux-Québec*, signé par David Mendel. L'historien de l'architecture et conférencier, qui organise depuis 1984 des visites culturelles et des séminaires pour des groupes provenant d'universités et de musées, propose au lecteur une vue d'ensemble du riche patrimoine du Vieux-Québec tel qu'on peut le découvrir à partir des tours et tourelles de l'hôtel.

Le Château Frontenac a ouvert ses portes le 18 décembre 1893.

Le Musée de la civilisation s'associe aux Rendez-vous d'histoire de Québec



(Site Web des Rendez-vous d'histoire de Québec).

Les organisateurs des Rendez-vous d'histoire de Québec ont annoncé, le 4 décembre dernier, que le Musée de la civilisation sera l'un des lieux partenaires de sa seconde édition, qui se tiendra du 15 au 18 août 2019. « Nous sommes très heureux de ce partenariat. En associant son nom et son prestige à notre jeune festival d'histoire, le musée manifeste sa confiance et son vif intérêt pour ce que nous faisons », a déclaré M^{me} Catherine Ferland, historienne et présidente fondatrice des Rendez-vous d'histoire de Québec.

« Cet événement met en lumière la richesse de notre histoire et plusieurs de ses aspects plutôt méconnus, ce qui cadre parfaitement avec la mission du Musée de la civilisation qui est non seulement de la faire connaître et de la diffuser, mais aussi de faire réfléchir à l'impact des gestes passés sur l'évolution de notre société », a précisé, pour sa part, M. Stéphan La Roche, directeur général du Musée de la civilisation.

Les Rendez-vous d'histoire de Québec, qui ont connu un très grand succès à leur première édition en août 2018, bénéficieront

donc de deux salles pouvant accueillir au-delà de 200 personnes chacune, soit la chapelle du Musée de l'Amérique francophone et l'auditorium Roland-Arpin du Musée de la civilisation.

Les Rendez-vous d'histoire de Québec est un organisme qui a pour mission de promouvoir et de diffuser l'histoire du Québec auprès d'un large public. Pour en savoir plus, visitez le site RendezVousHistoireQuebec.com.

Le rempart palissadé de Beaucours retrouvé dans le Vieux-Québec



Section de la palissade découverte.

Le 6 novembre 2018, le premier ministre du Québec, M. François Legault, a annoncé la découverte du rempart palissadé de Beaucours réalisée lors de travaux d'excavation rue Sainte-Ursule, dans le Vieux-Québec. « La population québécoise tout entière peut se réjouir de cette nouvelle aujourd'hui, car notre patrimoine culturel, qui a de quoi nous rendre si fiers, vient de s'enrichir, tout comme les connaissances que nous avons de notre passé et de notre histoire », a déclaré le premier ministre en conférence de presse au Musée de la civilisation.

De son côté, la ministre de la Culture et des Communications et ministre responsable de la Langue française, M^{me} Nathalie Roy, a précisé que son ministère mettrait tout en œuvre pour bien protéger ce vestige, en plus d'évaluer l'ensemble des possibilités qui s'offriront pour sa mise en valeur ultérieure. Le rempart palissadé a été érigé selon les plans de l'ingénieur militaire français Josué Dubois Berthelot de Beaucours en 1693-1694. D'une longueur de près de 20 mètres, le vestige mis au jour par les archéologues est identifié comme une

plateforme accueillant les pieux, ainsi qu'une section de la banquette du parapet. Il s'agirait d'une portion de l'ancien bastion Saint-Louis.

L'enceinte de Beaucours est la deuxième à avoir été érigée du côté ouest de la ville. Elle remplaçait le premier système de fortification qui avait été construit temporairement en 1690 selon les plans de l'ingénieur militaire Robert de Villeneuve. Les travaux réalisés en 1693-1694 ont mobilisés 500 hommes de troupe, un

vaste chantier si on considère que la population de la ville de Québec se chiffrait alors à environ 1 500 personnes.

Jacques Saint-Pierre



LA
SOCIÉTÉ HISTORIQUE
DE QUÉBEC

FIER PASSÉ OBLIGE

(fondée en 1937)

↳ pour RECEVOIR régulièrement des publications de haute qualité

- le bulletin Québecensia
- le Calendrier des vues anciennes de Québec
- la revue Cap-aux-Diamants (membres privilégiés)

↳ pour RENCONTRER d'autres passionnés de l'histoire

↳ pour ASSISTER gratuitement aux activités organisées par la SHQ

- les conférences publiques
- les expositions présentées par la Société historique

↳ pour PROFITER de notre centre de documentation

↳ pour BÉNÉFICIER d'un tarif préférentiel

- sur le prix courant de nos publications
- sur nos excursions et visites patrimoniales

Communiquez avec nous ou visitez notre site Internet

6, rue de la Vieille-Université, local 158, Québec (Québec), G1R 5X8
 téléphone: 418-694-1020 poste 256
 courriel: shq1@bellnet.ca
 www.societehistoriquequebec.qc.ca



Heures d'ouverture :
du lundi au vendredi
de 9 h à 12 h
de 13 h à 16 h 30

... témoin de notre histoire...

645, boul. Louis-Fréchette, Nicolet J3T 1L6
 Téléphone : (819) 293-4838 Télécopieur : (819) 293-4543
 Courrier électronique : seminairedenicolet@sogetel.net
 Site internet : <http://archivesseminairnicolet.wordpress.com>